

新潟市都市政策研究所 本県産業の実力検証

新潟市都市政策研究所(同市中央区)は10日までに、統計や主要企業への聞き取りをもとに本県産業の位置や特徴を探った調査報告「検証・新潟産業の実力」をまとめた。本県には売上

高1兆円を超す大企業はないが、中堅中小企業の層が厚く、世界的なシェアをもつ企業も少なくない。工業と食・農の基盤を併せ持つ本県産業の背景を分析している。

中堅中小企業 厚い層 業界内連携で底上げ

経済規模でみて、首都圏などの三大経済圏、これに続く静岡、広島、福岡などの第三グループに次ぐ「第三グループ」に製造品出荷額が全国三位以内を占める産業は、米菓製造や計量・測定器製造、化学生薬製品など。その一方で、有力製造業は中間素材・部品の加工メーカーや装置メーカーが多く、一般の知名度は低い。

本県は、県内総生産が全國十四位で、農業産出額は同八位、製造品出荷額は同二十三位。

天然資源、コメ、加工技術を挙げ、天然ガス・石油・石炭などを天然

高い技術蓄積 平価を

資源から化学工業や機械工業が、コメから食品加工業などの産業が発展した経緯をまとめた。同研究所は「新潟で育んだ土着の中堅企業が、技術ノウハウを共有し合った土着の中堅企業が、技術の高度化を図り躍進してきた」変遷をたどって

工場や食品産業をはじめ、産地や有力企業の成功モデルを分析。「変化に対応し、製品転換や技術革新を図る」と新潟の特徴を挙げ、「高い技術蓄積をもつ本県産業の実力をもつと自己評価していいのではないか」と話している。

い技術蓄積をもつ本県産業の実力をもつと自己評価していいのではないか」と話している。

事業費、効果を提示

市が新年度調査に着手

新潟市は一〇〇九年度、LRT(低床式車両)を活用した次世代型路面電車など新たな交通システム導入に関する調査を始めた。選択肢となるシステムの整備効果などを分析して市民に示し、議論を喚起する狙い。市民の意見を集約し、一〇年度には導入の方向性を決める方針だ。

国や県、新潟市などが行った新潟都市圏パンツトリップ調査によると、同市を中心とする圏域の代表交通手段は約七割が自動車。さらに同市の市民一人当たりの二酸化炭素(CO₂)排出量は

新潟日報

21.3.-3 (火)

17面

テム)、小型モノレール。

市構造の面から分析し、

一年度までの五年間で

市都市政策部の斎藤隆

市都市交通政策課は「走行空間や輸送費、整備事

新たな交通システム導入の試案を示す方針。「ど

りを展開。華幹バス「り

部長は「専用レーンを設けるとしても市民の理解がなければ進められ

菜費などを具体的に調査し、市民の皆さんに発信

ういった都市交通で、どう

ターリング」の運行を

ない。いろいろな角度で議

したい」とある。

市政策研究所」でも、市

始めたほか、料金支払い

論してもいい、意見を集

市のシンクタンク「都

めたほか、料金支払い

などに使えるICカード

約した上で、何をやるか

システムの候補に挙がるの

新たな都市の中心軸

始めたほか、料金支払い

も含めて導入の方針を

はLRTに加え、専用レ

の拠点)がつくれるかに

などに使えるICカード

を示したい」としてい

役所や県庁、病院などの

重きを置く」(同研究所)

の一年度導入を目指し

る。

公共施設や商業地が分散

一方、同市では〇七年

度に國から「オムニバス

タウン」の指定を受け、

している同市の現状を都

度に國から「オムニバス

タウン」の指定を受け、

在り方を検討していく。

市の都市政策研究所3年目

田園都市構想提示へ



主な研究テーマ

- ・新潟市のコメ農業 米作の将来展望と優位性や弱点を分析
- ・社会関係資本評価 住民に安心・幸せをもたらすメカニズムや取り組みとは
- ・都市交通 市街地が薄く低密度な市の都市交通の持続可能性を分析・検証
- ・環境資産 水、土、大気などのデータ収集、分析と政令市比較

Q 都市政策研究所 新潟市 非常勤の所長のほか、常勤の主任研究員から3年目に入った新潟市都市政策研究所=同市中央区上大川前通り

発足から3年目を迎えた新潟市のシンクタンク「都市政策研究所」は本年度、「田園都市構想(案)」を取りまとめる。同市が掲げる田園都市のあるべき姿を提言するが、ハード整備を前提とした従来型の構想ではなく、住民サービスの在り方など市民生活に立脚した構想を目指す。夏まじに骨子が出来る見込み。所長を務める上山信一・慶應大総合政策学部教授には今後の方向性などを聞いた。

市民の口線に立脚 夏まじに骨子

研究所はこれまで、新潟市のコメ農業、社会

関係資本(人とのつながり、きずな)、都市交

通、環境資産などを評価・分析。「新潟という地域を評価する」(研究所所長)作業が進められてきた。

暮らしの豊かさをもたらすとされる社会関係資本の研究は最近注目されている概念だが、「詳細な調査は全国初ではないか」(上山所長)という。

都市交通では、自家用車の依存度が高まり高齢化が進む中、これからも地図や水辺の実像を分析し、人や社会にもたらす恩恵や脅威を把握する。環境資産では田園や自然を分離して扱うのがこれまでの慣習だったが、今後は構想をまとめる

通、環境資産などを評価・分析。「新潟という地域を評価する」(研究所所長)作業が進められてきた。

都市交通では、自家用車の依存度が高まり高齢化が進む中、これからも地図や水辺の実像を分析し、人や社会にもたらす恩恵や脅威を把握する。環境資産では田園や自然を分離して扱うのがこれまでの慣習だったが、今後は構想をまとめる

上山信一所長(慶應大) 教授に聞く

一橋想定に向けた進
かいた

ちょく状況は。
「新潟の産業、環境、だ、と問題提起するよう
事業、社会の状況を二通り点検、チェックできた。合併

な提言を出したい。予算
今のがアレで頗るだ。合併
いわれづらジヨンの
時における田園環境都市
といつキーワードの意味
を、やつ少し細引きで今
後のレジヨンという形で
出されたもの

材料が集ま
つて来た。

市の将来像

についてではなくとも もりだ。やつれん抽議論
参ったが、田園環境都市
じぐう議論の中身を考え
じぐうまでできてしま
なか。

「キーワードは三つ考
えており、『ピューマン
スケール(受益者の発
想)』、『外との関係(ネ
ットワーク)』、「地域の
自立運営」。今回の都市
構想は、この地域と市場
がいつの関係では、新



将来を考えるベース

「」
ユールは。
一スケシ

単どこののが従来型の構
想だった。今回は、交通
弱者も含めて商業地、農地
にいて買い物や勉強がで
あることはどんなサービス
が必要か、運転免許など
の問題で、切り口が変
化した。そのため、どうし
て軌道修正していく。

その過程で、切り口が変
わるともある。少くとも
このあたりまでは、これまで
の考え方を乗り越えて、新しい
視点で、新たな方針を作
成する方向だ。役所的な作
業のやり方はしない」

島の外とのネットワーク
を再設計する作業がいる
んじゃないか。モノ、

金を呼び込む方法を現日
本海などに限定する必要
はない。埼玉をはじめ北

関東の人口は非常に多
い。北関東の経済活動と
新潟がつながる」とは数
字的に大きなインパクト
がある。そういう構想、

切り口で外とのつながり
を弄えましうつとうに
した。

人を回すとか、従来型
の勇ましい構想ではない
一具体的には。
「人々の暮らしはどう
変わるか、それをどう支
えるかといふ視点で考え
る。交通問題を例にすれば
この地域にモノレー
を弄えましうつとうに

を造り立つとか、人口何万
人を回すとか、従来型
の勇ましい構想ではない
はない。埼玉をはじめ北

2009.4.25

の性格を規定するものといふのが、魅力といつていいと云は、西欧の

新潟市経市政研究所が翌年度の「の都市や組織されてくる。

あしらだ「都市交通運営評議会」による
と、市民の交通運営に対する認識理解
の調査など、60%に亘り、十七政令市
で実施。港と公共交通機関の4%。
浜松市は次いで4%となりました。

繁華街や駅前などが整った都市機能
と、これが町へ連なるいた商店街など道路

整備が、複雑な車種や軽自動車といふ上
げた。石浦駅前では駅前が最も多くある。JR駅などを貫く幹線交通網

方に沿って走る。

車を運転する高齢者への対応も
問題提起。「回遊」と「マイカー規制」が、100周年記念施行
を内外郵便局が開いた中央市郵便局の
撤退も深刻である。市立心臓病院会
合は昨年、新たな公共交通システム導
入をめざして課題を抱えていた。よ
り直進的な公共交通導入が、それがの課
題を解決する一つの手段であるといは
れていた。

次代の都市像を抱えるには、
新たな公共交通システム導入が欠
かせないと、JR浜松駅で取り組んでまい
たが、公共交通を運営する会社、やの都市

夢から一歩踏み出したい

新潟市内の複数の市を巡回

した。

車やモノレールが走る日が
来るのだと云ふ。その実現
へ向かうた調査が本年度
から始まる。調査のための
調査会議が開かれている。

新潟市内を走る日が

した。

中心市街地活性化競争への対応
が、公共交通への対応

が、公共交通への対応

した。

車を運転する高齢者への対応も
問題提起。「回遊」と「マイカー規制」が、100周年記念施行

を内外郵便局が開いた中央市郵便局の
撤退も深刻である。市立心臓病院会

合は昨年、新たな公共交通システム導

入をめざして課題を抱えていた。

公共交通システム導入が、それがの課

題を解決する一つの手段であるといは

れていた。

次代の都市像を抱えるには、
新たな公共交通システム導入が欠

かせないと、JR浜松駅で取り組んでまい
たが、公共交通を運営する会社、やの都市

む「トランジット・ヨーク」が都市の

発展に寄与するため、公共交通の充実化

が、公共交通システム導入が、それがの課

題を解決する一つの手段であるといは

れていた。

「地域公共交通の活性化および再生
に向けた構策」が、100周年記念施行

をめざすための今後の施策が示されました。

地域公共交通が充実してま

った。技術革新が建設費を減らしながら

、より効率的な運営が実現され、公共交通

の技術革新が実現されました。

公共交通が建設費を減らしながら

、より効率的な運営が実現され、公共交通

の技術革新が実現されました。

新公共交通課題探る 谷小路商店街 LRT導入へ勉強会



新しい公共交通の在り方を探った在
谷小路商店街興
組合の勉強会=20
日、新潟市中央区
のホテルオークラ
新潟

沈静する中心市街地の活性化につなげようと、新潟市中央区の谷小路商店街振興組合（永井健司理事長）は二十日、同市で新しい公共交通の在り方について勉強会を開いた。同市都市政策研究所の職員を講師に招き、市の交通システムの現状や今後の課題を探った。

マイカーに依存しないま
が「中心市街地（商店街）
づくりを自掲し、本年度からLRT（低床式車両）を適用した次世代型路面電車など新交通システム導入に関する調査に着手。動きを受け、同組合も「活性化には、新たな公共交通の整備が不可欠」として、初めて勉強会を企画した。組合員ら約二十人が参加した。

谷小路商店街興組合の本間副理事長は「商店街にとって公共交通の整備は急務。LRTなど新システムの導入に向け動き押けていきたい」と話していた。

中央区

活性化と新たな公共交通システム」と題して講演。都市部の公共交通の在り方として「駅や空港など基礎施設のカバー、利用コストなどのほか、環

境やバリアフリーへの対応も必須」と説明した。

事業の担い手については「企業だけに任せるのは無理。官と民の役割をどう分担するかが課題」と述べた。

新潟日報 21.5.21 (木) 17面

各区の主な駅とバスの連携状況 (鉄道のない南区と新潟駅は除く。都市政策研究所まとめ)

	北区 螢塚駅	東区 越後石山駅	中央区 白山駅	江南区 亀田駅	秋葉区 新津駅	西区 寺尾駅	西蒲区 巻駅
駅前バス停の有無	あり(区バスと路線バス)	なし	なし	路線バス停なし 区バス、住民 バスあり	あり(区バスと路線バス)	なし	なし
路線バス停との距離	-	300m	100m	250m	-	240m	60m
駅前広場の有無	あり	タクシー 乗り場のみ	タクシー 乗り場のみ	あり	あり	タクシー 乗り場のみ	タクシー 乗り場のみ
乗り換えやすさの評価	○	×	×	△	○	×	○

都市政策研 市の交通課題分析

鉄道とバス連携不十分

過度の自動車依存に警鐘

新潟市のシンクタンク・都市政策研究所は、同市の都市交通の課題などを分析した報告書をまとめた。図によれば、主要駅前に路線バスの停留所がないなど、鉄道とバスの連携が不十分と指摘。公共交通の利用が低く、自動車に過度に依存する現状にも警鐘を鳴らしている。

報告書は「新潟市の分散ネットワーク型都市構造と都市交通の現況評価」と題し、2008年度着手した調査をまとめた。広域合併で地域が広がり、今後は高齢化の進展が見込まれるため、「自動車依存では、駅にバス停がなく、最寄

車を持たない人の外出を阻み、都市の活力の持続性に問題がある」と提

起している。

同研究所は鉄道とバスの連携状況(表参照)に着目。調査では東、西、中央各区の拠点JR

21.7.23(木)

新潟日報
(4面)

りのバス停までは300mと指摘した。バスの都市間比較で0~100m離れていた。このため「地域での公共交通機関を結び付ける機能が弱く、サービスレベルが十分ではない」と指摘した。

報告書で示した考え方には、研究所が年度内に策定する「田園都市構想」にも盛り込まれる見通し。

市の中でも「サービスは低いグループに属する」とした。新潟駅周辺など市の中北部では、公共交通のみで便利に移動、生活できると感じるサービスを提供する交通システムの必要性を強調。路線の分かれややや、シンボル性をもつた環境負荷の低減といった点で優れてくるとしている。

同研究所の長崎益研究員は「中心街活性化のためにも道路整備中心の政策は見直すべきではないか」とした上で、「市

提言した。

員は「中心街活性化のためにも道路整備中心の政